

Chronique de l'Institut

Rosario Bilodeau

Volume 22, Number 4, mars 1969

URI: <https://id.erudit.org/iderudit/302847ar>

DOI: <https://doi.org/10.7202/302847ar>

[See table of contents](#)

Publisher(s)

Institut d'histoire de l'Amérique française

ISSN

0035-2357 (print)

1492-1383 (digital)

[Explore this journal](#)

Cite this document

Bilodeau, R. (1969). Chronique de l'Institut. *Revue d'histoire de l'Amérique française*, 22(4), 683–685. <https://doi.org/10.7202/302847ar>

CHRONIQUE DE L'INSTITUT

Le Prix Montcalm — Le Syndicat des journalistes et écrivains de France vient de décerner au président de l'Institut d'histoire de l'Amérique française, M. Guy Frégault, commissaire général à la Coopération du Québec, son Prix Montcalm 1969 pour son ouvrage intitulé *Le XVIIIe Siècle canadien*. Ce livre fut publié en septembre dernier aux Editions HMH.

Le prix Montcalm est décerné chaque année pour couronner "une œuvre en prose susceptible de perpétuer le souvenir du marquis de Montcalm, de faire connaître les lieux où il a vécu, d'exalter l'amitié franco-canadienne".

Visite du professeur Michel Brunet en Grande-Bretagne — M. Brunet, un des directeurs de l'Institut, a prononcé durant la première quinzaine de février une série de conférences sur des sujets d'une brûlante actualité pour le Québec.

A l'Université d'Edinburgh, sur l'invitation du professeur Denys Hay, directeur du département d'histoire, il a traité de: "Historical Background of Contemporary Quebec's Challenge to Canadian Unity and the Actual Meaning of De Gaulle's *Vive le Québec libre!*"

A l'Université de Birmingham, les exposés ont porté sur: "Great Britain and the French Canadians: History of a Common Misunderstanding from George III to Elizabeth II"; "Contemporary Canada and the Double Challenge of the United States' Continentalism and of the Québécois' Nationalism"; "Histoire des relations entre les Canadiens français ou l'alliance du pot de fer et du pot de terre".

Les professeurs J. A. Gallagher et A. F. Madden, de l'Université d'Oxford, avaient invité M. Brunet au séminaire du Commonwealth History du Nuffield College à répéter sa conférence prononcée à Edinburgh et à parler, devant un groupe d'étudiants, des métropoles des Canadiens français: "French Canadians' Two Former Metropolis: From François 1er to Charles de Gaulle, and from George III to Elizabeth II". A Londres, l'historien a repris, à l'invitation des professeurs Gerald Graham et T. R. Seese, au séminaire de l'Institute of Commonwealth

Studies, sa conférence sur le défi qu'affronte le Canada devant le continentalisme américain et le nationalisme québécois. Il a rencontré plusieurs groupes d'étudiants des départements d'histoire, de l'American Studies Seminar, des Etudes françaises et de l'Association générale des Etudiants du Québec en Grande-Bretagne.

La Société historique du Saguenay — Cette société historique régionale fête cette année le 35^e anniversaire de sa fondation et le 10^e de sa revue *Saguenayensia*. Nous sommes particulièrement heureux, en marquant cet anniversaire, de souligner le dynamisme et le patriotisme vibrant de celui qui a été la cheville ouvrière de cette société, Mgr Victor Tremblay, et l'immense tâche que la société a accomplie en suscitant l'intérêt de la population pour l'histoire régionale et en recueillant des données d'une valeur irremplaçable. Cette tâche se poursuit inlassablement sous la direction de son nouveau président, M. Léonidas Bélanger. Nous pouvons dire que cette société a éveillé et stimulé une saine émulation chez les autres groupements intéressés à l'histoire.

Certificats de mérite — La Société historique du Canada a remis deux "certificats de mérite", l'un au journal *La Presse*, de Montréal, pour son importante contribution à l'histoire régionale au Canada; l'autre, à M. Lucien Thériault, conservateur du Musée de Vaudreuil. En M. Thériault, dont le dévouement à toutes les causes qui touchent l'histoire est bien connu, et en M. André Luchaire, spécialiste des questions d'histoire à *La Presse*, la Société historique du Canada a tenu à souligner l'importance qu'elle accorde à l'histoire régionale.

Réunion générale — 16-17 mai — Nos amis sont priés de prendre note de ces deux dates. Nous irons à Québec, sur l'invitation de notre président, Monsieur Guy Frégault, et grâce à la généreuse collaboration du Ministère des Affaires culturelles du Québec.

Voici le programme de ces deux journées :

Endroit : Pavillon de Koninck, Université Laval, Québec

Vendredi, le 16 mai 1969 : 14 h. 30

- Affaires internes de l'Institut — Finances
- Revision de la constitution

Samedi, le 17 mai 1969 : 9 h. 30

— Etat de la *Revue*

— Rapport des Sociétés historiques associées à l'Institut d'histoire de l'Amérique française

L'après-midi, session à 14 h. 30 : Deux intéressants travaux seront présentés.

1° M. Jacques Mathieu, archiviste aux Archives du Québec, chargé d'enseignement en archivistique et en histoire, à l'Université Laval, Québec :

“La vie à Québec au milieu du 17^e siècle — étude des sources”

2° M. René Durocher, chargé d'enseignement au département d'histoire à l'Université de Montréal :

“Maurice Duplessis et sa conception de l'autonomie provinciale au début de sa carrière politique”

Discussion ouverte après chaque exposé.

Dîner à 19 heures. — Le soir, le conférencier invité sera monsieur Jean-Noël Tremblay, ministre des Affaires culturelles du Québec.

Nous rappelons à nos abonnés et aux amis de l'Institut qu'ils sont tous admis aux séances des 16 et 17 mai à Québec.

ROSARIO BILODEAU

*directeur de la
Revue d'histoire de l'Amérique française*